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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 138 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 20,170 млрд руб. В 2024 году (на 11 января) собрано 
52 916 677 руб., помощь получили 48 детей. Русфонд — лауреат 
национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, входит 
в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В декабре 2022 года Национальный РДКМ получил грант 
в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение москвичей 
в регистр. А в январе 2023 года Русфонд получил президентский 
грант на включение в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. 
Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной 
премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даня Булгаков, 11 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
133 023 руб.
Внимание! Цена лечения 241 023 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 90 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 18 тыс. руб.

Даня родился в тяжелом состоянии, из‑за кисло‑
родного голодания у него начались судороги. Сын 
отставал в развитии, долго не держал голову. Благо‑
даря Русфонду мы прошли курс лечения в москов‑
ском Институте медтехнологий (ИМТ). Даня начал 
удерживать голову, переворачиваться, судороги пре‑
кратились. Но три года назад он тяжело переболел 
ковидом, многие навыки пропали, вернулась эпи‑
лепсия. Сын не говорит, не сидит и не стоит. Даню 
готовы опять принять в ИМТ, но оплата лечения нам 
не по силам. Татьяна Булгакова, Орловская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль‑
чику требуется госпитализация для обследования 
и лечения. Нужно нормализовать тонус мышц, по‑
высить двигательную активность, активизировать 
развитие мелкой моторики и речи».

Слава Коншин, 14 лет, синдром Апера, 
патология развития челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 154 200 руб.
Внимание! Цена лечения 453 200 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 280 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 19 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной нёба и деформиро‑
ванным черепом, пальцы рук и ног у него срослись. 
В полгода его прооперировали: закрыли расщелину, 
разъединили пальцы. Но осталась проблема с челю‑
стями: они сильно сужены, зубы растут криво, Сла‑
ве трудно дышать, жевать и глотать, нарушен при‑
кус. Сын проходит ортодонтическое лечение в мо‑
сковском Центре челюстно‑лицевой хирургии. Ему 
предстоит операция на челюстях, которую нельзя 
провести без подготовки, но наши средства исчер‑
паны. Прошу, поддержите Славу! Надежда Коншина, 
Вологодская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Славе необхо‑
димо продолжить ортодонтическое лечение с помо‑
щью несъемной техники в качестве подготовки пе‑
ред операцией на обеих челюстях».

Ксения Брюханова, 16 лет, грудопоясничный 
сколиоз, последствия кровоизлияния 
в грудном отделе позвоночника, требуется 
реабилитация. 141 239 руб.
Внимание! Цена лечения 547 239 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 380 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 26 тыс. руб.

В год у Ксюши выявили сколиоз, назначили ле‑
чебную физкультуру и корсет. Искривление умень‑
шилось, но к 12 годам сколиоз резко усилился, по‑
требовалась операция с установкой металлокон‑
струкции. Во время операции у дочки образовалась 
гематома в спинальной артерии, утратилась чув‑
ствительность нижней половины тела, отнялись но‑
ги. Гематому удалили, но восстановить чувствитель‑
ность ног так и не удалось. Нам готовы помочь в под‑
московном реабилитационном центре «Три сестры», 
но стоимость лечения для меня неподъемна. Помо‑
гите! Марина Заставецкая, Тверская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного цен-
тра «Три сестры» Дмитрий Сумин (д. Райки, Мо-
сковская обл.): «У Ксении на фоне сколиоза утраче‑
на чувствительность нижней части тела. Ей требуется 
реа билитация — нужно улучшить работу мышц ног, 
на учить девочку ползать, а затем ходить с опорой».

Аделина Можарова, 1 месяц, врожденная 
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 139 620 руб.
Внимание! Цена лечения 158 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 19 тыс. руб.

Дочка родилась с подвернутыми стопами. Орто‑
пед сказал, что ей поможет лечение по методу Понсе‑
ти — гипсования и щадящая операция на сухожили‑
ях. Лечение необходимо начать как можно раньше, 
пока стопы пластичные, но у нас нет возможности 
его оплатить: я в декрете, у нас еще две дочки‑школь‑
ницы, муж работает трактористом, живем на его 
скромную зарплату. Если вовремя не вылечить нож‑
ки Аделины, ей грозит инвалидность. Помогите, 
прошу! Любовь Можарова, Хакасия
Травматолог-ортопед клиники «Новая ортопе-
дия» Глеб Андрианов (Минусинск, Краснояр-
ский край): «У Аделины двусторонняя косолапость. 
Мы проведем девочке комплексное хирургическое 
лечение — серию гипсований по методу Понсети 
и щадящую операцию. В результате она вовремя на‑
чнет ходить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Подгоняя время
14‑летнюю девочку спасет срочная операция на сердце

Из свежей почты

Почта за неделю 5.01.24–11.01.24

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 68 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Сборная Русфонда
У друзей нашего фонда появилась возможность  
самим организовать сбор средств
Одному нравится помогать деньгами, другому — волон‑
терская работа, а третьему интересно что‑то придумать 
и организовать самому. Например, приобщить к благо‑
творительности друзей и знакомых с помощью како‑
го‑то необычного мероприятия. Наша новость — как 
раз для таких «третьих». Русфонд начал сотрудничать 
с фондом «Нужна помощь». На его платформе любой со‑
чувствующий нашей работе может в несколько кликов 
устроить сбор денег на уставные цели Русфонда.

Технически все элементарно. На сайте «Нужна помощь» 
переходите в раздел «Пользуясь случаем», нажимаете кноп‑
ку «Создать сбор». Выбираете повод, картинку‑обложку, 
фонд, в пользу которого вы все организуете,— строго гово‑
ря, не обязательно же это Русфонд. А затем делаете короткое 
описание и публикуете. Все, да не совсем все: о сборе надо 
обязательно рассказать своим друзьям в соцсетях — без ссыл‑
ки они вряд ли найдут вашу акцию среди множества других.

Благотворительный сбор к собственному дню рожде‑
ния — самый очевидный вариант, к тому же давно распро‑
страненный в офлайне. Но возможно все. Одна из сотруд‑
ниц Русфонда уже создала очень актуальный сбор для борь‑
бы с зимней депрессией с помощью благотворительности. 
Среди прочих мне попался на сайте такой сбор: российское 
сообщество админов футбольных телеграм‑каналов помо‑
гает фонду защиты животных города Кызыла. Можно устро‑
ить «добрый забег», лекцию, чаепитие, благотворительное 
отращивание усов…

Фандрайзинг, организованный на площадке «Нужна по‑
мощь», называется волонтерским. А «Нужна помощь» — это 
«фонд фондов», который помогает развиваться другим НКО. 
У него целый набор инструментов, среди которых и «Поль‑
зуясь случаем». Немногие из фандрайзинговых фондов заяв‑

ляют среди своих целей поддержку других НКО. Из 500 фон‑
дов, вошедших в «Навигатор» Русфонда, наш ежегодный 
справочник о деятельности благотворительных организа‑
ций, таких всего 39 — около 8%. «Нужна помощь», собравшая 
в 2022 году 403,4 млн руб., занимает среди них второе место 
после «Веры» со сборами в 483,9 млн руб. 

Среди корпоративных и государственных фондов, по‑
могающих другим НКО, есть структуры гораздо более бога‑
тые — Фонд президентских грантов, например, ежегодно 
распределяет среди НКО 10 млрд руб. Но это гранты, у них 
есть график, нужно составлять заявки, тратить человеко‑ча‑
сы на написание отчетов. Волонтерские сборы — вещь го‑
раздо более гибкая. «Нужна помощь» считает, что многие 
небольшие НКО без такой возможности просто не смогли 
бы реализовать свои проекты. Волонтерский фандрайзинг 
весьма популярен — по данным опроса, проведенного год 
назад несколькими НКО, его используют наряду с другими 
схемами 39% некоммерческих организаций.

Вопрос, нужна ли такая схема большим фондам. Русфонд 
собрал в 2022 году 1,519 млрд руб.— почти вчетверо больше, 
чем «Нужна помощь», которая помогает в той или иной фор‑
ме почти 800 благотворительным организациям. Но ведь 
у любого фонда много проектов, не все они одинаково по‑
пулярны среди благотворителей. Русфонду в 2023 году, при 
сборе сотен миллионов рублей в год на оплату лечения, 
с трудом удалось набрать 30 тыс. руб. на адаптивную оде жду 
для нескольких тяжелобольных детей — к такой помощи 
наши жертвователи еще не привыкли. Для неожиданных 
акций и развития новых направлений волонтерский фанд‑
райзинг может очень пригодиться.

Алексей Каменский,  
главный редактор «Русфонд.Медиа»

Милана Данилова живет в селе под 
Ижевском вместе с родителями. 
Учится в восьмом классе и пере‑
живает непростые времена: у де‑
вочки тяжелый врожденный по‑
рок сердца, тетрада Фалло — сразу 
несколько серьезных нарушений 
в строении сердца. В полгода Ми‑
лану прооперировали, а всего де‑
вочка уже перенесла три  сложные 
операции на открытом сердце. 
 Первые две не дали существенных 
улучшений, помогла третья.  Тогда 
в Томском НИИ кардиологии Мила‑
не протезировали клапан легочной 
артерии, провели пластику сосу‑
дов и межжелудочковой перего‑
родки. Врачи сразу предупредили, 
что со временем протез неизбеж‑
но выйдет из строя. Прошло десять 
лет, и теперь искусственный кла‑
пан больше не может выполнять 
свои функции, Милане срочно тре‑
буется его замена. Но операция 
с установкой качественного проте‑
за стоит больше миллиона рублей. 
В семье Даниловых нет таких денег, 
им очень нужна наша помощь. 

Одна из немногих приятных вещей 
в жизни Миланы — поиграть с чернобо‑
кой собакой Дейзи во дворе дома, где жи‑
вут Даниловы. Дейзи искренне радуется 
юной хозяйке, которая всегда заботится 
о своей пушистой любимице. В семье жи‑
вут еще и две кошки, с которыми Мила‑
на подолгу возится. Иногда девочка рису‑
ет героев и героинь любимых фильмов. 
Но чаще, как рассказывает ее мама Татья‑
на, думает о чем‑то своем и грустит:

— Милана иногда спрашивает ме‑
ня: «Мама, почему на меня одну столь‑
ко всего навалилось?»

Девочка почти не помнит раннего 
детства, когда ей пришлось пережить 
несколько тяжелых операций на серд‑
це. Не помнит, что поздно научилась 
ходить и мама часто носила ее на ру‑
ках, слабенькую и легкую. Не помнит, 
как задыхалась от любого движения, 
потому что маленькое сердце работа‑
ло плохо. Состояние Миланы наконец 
улучшилось после операции, которую 
ей почти десять лет назад провели том‑
ские кардиологи. Тогда ушла постоян‑
ная усталость и мучительная одышка. 
Но недавно эти симптомы вернулись 
вместе с болью в левой стороне груди. 

Кроме того, за последние два года к сер‑
дечным проблемам Миланы прибави‑
лись периодические судорожные при‑
ступы — теперь девочку раз в полгода 
обследуют в стационаре.

У Татьяны нет такого ответа на во‑
прос дочери, который бы помог ей спра‑
виться с печалью и постоянным нездо‑
ровьем. Что тут ответишь? Остается 
только ждать спасительной операции. 

— Милана поздно попала в детский 
коллектив — только когда пошла в пер‑
вый класс, в детский сад она не ходи‑
ла. До этого дочка перенесла много опе‑
раций, и мы ее очень берегли,— гово‑
рит Татьяна.— К сожалению, Милана 
так и не нашла близких друзей, сво‑
бодное время проводит одна и тянется 
к старшей сестре, которая живет сейчас 
отдельно.

Одиночество и ожидание перемен 
стали постоянным фоном жизни девоч‑
ки. Она то и дело спрашивает об опера‑
ции, связывая с ней множество надежд 
и часто меняющихся планов на буду‑
щее, которыми делится с мамой. Бы‑
страя смена планов — это нормально 
для ребенка в переходном возрасте. По‑
этому Татьяна не слишком удивляется, 
если Милана сначала собирается стать 
дизайнером, а потом вдруг певицей: 
когда ты юн, часто хочется всего и сра‑
зу. Но каждый раз объясняет дочке, что 
в любом случае, какую бы профессию 
она ни выбрала, придется много тру‑
диться, чтобы добиться успеха.

В ответ Милана опять настойчиво 
выспрашивает: «Мама, когда мы по‑
едем на операцию? Скоро ли она будет? 
Поскорее бы! Может, уже завтра?»

Сейчас девочка жалуется на посто‑
янную усталость и мучительные го‑
ловные боли, которые начинаются 
у нее после уроков. Тем не менее учит‑
ся она с увлечением и старается не про‑
пускать школьные занятия. Милана ве‑
рит, что после операции все изменит‑
ся к лучшему, усталость и боль отступят. 
Нужно только подождать, но ждать так 
тяжело! И Татьяне вновь и вновь при‑
ходится убеждать дочку потерпеть еще 
немного, ведь это всего лишь переход‑
ный период в жизни, он сменится но‑
вым этапом, который будет, конечно, 
совсем не таким, как представляется 
Милане в ее мечтах, но, безусловно, ин‑
тересным. И главное, без боли и посто‑
янной усталости. 

— Мама, ну когда уже будет опера‑
ция?

— Милана, скоро! Думаю, сразу же 
после того, как удастся собрать на нее 
средства.

Мы же поможем девочке, которая 
живет, подгоняя время?

Наталья Волкова, Удмуртия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Л А Н Ы  Д А Н И Л О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 8 5  4 3 7  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Миланы сложный 
врожденный порок сердца — тетрада Фалло с выраженными стенозами легочных артерий. До года 
девочке были сделаны две операции, в три года — еще одна. К сожалению, результат был неудов-
летворительным. С 2014 года Милана лечится у нас. Выполнена радикальная коррекция порока: 
пластика дефекта межжелудочковой перегородки и ветвей легочной артерии, ее протезирование 
клапансодержащим кондуитом. Сейчас срок службы протеза истек, его функция нарушена, отмеча-
ется недостаточность правого желудочка сердца. Протез необходимо заменить в ближайшее время. 
Это улучшит состояние Миланы, и она вернется к обычному образу жизни».

Стоимость операции 1 058 437 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
250 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 785 437 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Милану Данилову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет мамы Миланы — Татьяны Васильевны Даниловой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Милана надеется,  
что после операции все  
изменится к лучшему, одыш‑
ка и боль в груди отступят. 
Нужно только подождать   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Сиротская 
статья расходов
Система защиты прав сирот 
в России дает сбой

Благотворительный центр «Соучастие в судь‑
бе» с 1991 года помогает сиротам, выпускникам 
детских домов, приемным родителям и опеку‑
нам защищать их законные права. Для клиентов 
центра эти услуги бесплатны, зарплату юристов 
последние два года обеспечивают пожертво‑
вания читателей Русфонда. Юристы проводят 
консультации и представляют интересы сирот 
в судах всех инстанций. В 2023 году обращений 
стало больше, доказать свою правоту в судах — 
труднее. Правовую помощь получили 700 си‑
рот из 65 регионов. Суды рассмотрели 141 иск, 
поданный юристами центра. Однако государ‑
ственная система поддержки сирот,  красиво 
прописанная в законах и положениях, была 
не слишком милосердна к конкретным детям, 
нуждающимся в жилье, пособиях или избавле‑
нии от бремени родительских долгов. 

Итоги прошедшего года в сфере защиты прав си‑
рот совсем не похожи на рождественскую историю. 
Слишком много тяжелых, несправедливых и про‑
сто абсурдных ситуаций, с которыми пришлось 
столкнуться юристам «Соучастия в судьбе». Выводы 
тоже неутешительные: приоритетом в работе госу‑
дарственных и муниципальных органов остается 
не обеспечение интересов сирот, а экономия бюд‑
жетных средств. И в 2023 году эта тенденция выра‑
жалась еще отчетливее: жизнь стала сложнее, денег 
меньше.

— Декларируя заботу о сиротах, государство стре‑
мится реализовать ее с минимальными бюджетны‑
ми обязательствами. Но так не получится, ведь со‑
циальная сфера — априори сфера расходов бюд‑
жета,— говорит Алексей Головань, руководитель 
благотворительного центра «Соучастие в судьбе».

Социальные чиновники все чаще перекладыва‑
ют свою ответственность на суды. С тем расчетом, 
что сирота до суда просто не дойдет. В органах опе‑
ки, вместо того чтобы рассказывать сиротам и их за‑
конным представителям о правах и возможностях, 
наоборот, намеренно вводят их в заблуждение, 
пользуются правовой неосведомленностью людей. 
Так, чиновники отказывают сиротам и тогда, когда 
по аналогичным случаям уже вынесены и вступили 
в силу судебные решения. И если сирота все‑таки об‑
ращается в суд, исход дела неочевиден. 

До сих пор так и не удалось оспорить положе‑
ния закона Московской области №307/2021‑ОЗ 
от 29.12.2021, он поделил приемные семьи в регионе 
на первый и второй сорт. Те, кто воспитывают сиро‑
ту из Подмосковья, получают пособие до 25 тыс. руб., 
но, если семья приняла ребенка из любого другого 
региона России, пособие будет почти в десять раз 
меньше. Юристам центра «Со участие в судьбе», вы‑
ступившим против несправедливого и унизитель‑
ного деления детей на «своих» и «чужих», последо‑
вательно отказали все судебные инстанции. В итоге 
подготовлена кассационная жалоба в Судебную кол‑
легию по гражданским делам Верховного суда РФ. 
Она будет рассмотрена в 2024 году.

Не находят решения и проблемы, назревшие 
в последние годы. Например, сирот не удалось пол‑
ностью освободить от выплаты долгов по ЖКУ в ро‑
дительском жилье. Если квартира, дом нуждаются 
в капремонте или не соответствуют санитарным 
нормам, это все еще не повод для автоматическо‑
го получения социального жилья. Не решен и во‑
прос о гособеспечении сирот не ниже прожиточ‑
ного минимума в регионе, если они учатся колле‑
дже или вузе.

Но есть и хорошие новости. Успехом года, по сло‑
вам Алексея Голованя, можно считать решение Су‑
дебной коллегии по гражданским делам Верховно‑
го суда РФ по делу Кристины Д. из Азова. Опека бук‑
вально принуждала сироту вступить в наследство, 
которое состояло из саманной хибары, построенной 
до революции 1917 года. Тогда вышло бы, что квар‑
тира от государства девушке не положена.

— Это очень важное решение для Кристины 
и других сирот в подобной ситуации. Верховный 
суд согласился с нашими доводами: непринятие 
наследства — это право наследника. И отказ сиро‑
ты не может повлиять на его законное право полу‑
чить социальное жилье от государства,— отмечает 
Головань. 

Всего за прошедший год получили жилье 26 си‑
рот, которым помогали юристы центра «Соучастие 
в судьбе», еще 54 человека включены в списки оче‑
редников, то есть в ближайшее время они тоже по‑
лучат квартиры. 

Вот уже 33 года у центра «Соучастие в судьбе» 
не меняются планы: информировать и поддержи‑
вать, помогать и защищать тех, кто особенно безза‑
щитен и уязвим.

Больше полутора  
миллиардов рублей  
собрали читатели Русфонда 
в прошлом году
После выхода последнего номера „Ъ“ 29 декабря 
2023 года и до Нового года вы, дорогие читатели, 
успели пожертвовать еще 11 307 936,88 руб. В том 
числе корпоративные пожертвования составили 
1 350 000 руб., а SMS‑сборы — 1 003 527,54 руб. На адрес‑
ную помощь детям поступило 6 368 807,56 руб. 
и еще 2 646 229 руб.— на развитие Национального 
регистра доноров костного мозга имени Васи Пере‑
вощикова. Безадресные пожертвования составили 
2 292 900,32 руб., как всегда, они пойдут на реализа‑
цию программ Русфонда.

Итого наш общий сбор пожертвований в 2023 го‑
ду составил 1 536 234 698 руб., помощь получили 
2129 детей.

Мы продолжаем работать. 
Спасибо, что остаетесь с нами!
Команда Русфонда

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА


